

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ  
GRETha - Groupement de Recherche en Économie  
Théorique et Appliquée  
LAREFI - Laboratoire d'Analyse et de Recherche en  
Économie et Finance Internationales

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET  
ORGANISMES :

Université de Bordeaux

Centre national de la recherche scientifique - CNRS

---

**CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2020-2022**  
VAGUE B



Pour le Hcéres<sup>1</sup>:

M. Thierry Coulhon, Président

Au nom du comité d'experts<sup>2</sup>:

M. Jean-Louis Combes, Président du comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

1 Le président du Hcéres « contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président. » (Article 8, alinéa 5) ;

2 Les rapports d'évaluation « sont signés par le président du comité ». (Article 11, alinéa 2).

Les données chiffrées de ce document sont les données certifiées exactes extraites des fichiers déposés par la tutelle au nom de l'unité.

## PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

**Nom de l'unité :**

Groupement de Recherche en Économie Théorique et Appliquée  
Laboratoire d'Analyse et de Recherche en Économie et Finance Internationales

**Acronyme de l'unité :**

GRETha et LAREFI

**Label et N° actuels :**

UMR 5113 et EA 2954

**ID RNSR :**

199911798H et 199914274Z

**Type de demande :**

Fusion

**Nom des directeurs (2020-2021) :**

MM. Tanguy BERNARD et Jean-Marie CARDEBAT

**Nom des porteurs de projet (2021-2025) :**

MM. Tanguy BERNARD et Jean-Marie CARDEBAT

**Nombre d'équipes et /ou de thèmes du projet :**

4

## MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

**Président :**

M. Jean-Louis Combes, Université Clermont Auvergne

**Experts :**

Mme Magali Aubert, INRAE, Montpellier (personnel d'appui à la recherche)

M. Vincent Bouvatier, Université Paris-Est Créteil (représentant du CNU)

Mme Céline Gimet, Sciences Po Aix

M. Christophe Hurlin, Université d'Orléans

M. Dominique Torre, Université Nice Sophia Antipolis (représentant du CoNRS)

## REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. François-Charles Wolff

## REPRÉSENTANTS DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

M. Julien Cusin, Université de Bordeaux

M. Younis Hermès, CNRS

M. Sébastien-Yves Laurent, Université de Bordeaux

M. Éric Macé, Université de Bordeaux

M. Patrick Pintus, CNRS

# INTRODUCTION – UNITÉ GREThA

## HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ GREThA

L'unité GREThA (Groupement de Recherche en Économie Théorique et Appliquée) est une unité mixte de recherche créée en 2007 ayant pour tutelles l'Université de Bordeaux et le Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS). Son rattachement principal au CNRS est l'INSHS (Institut des Sciences Humaines et Sociales) et l'unité se caractérise par un rattachement secondaire à l'INEE (Institut Écologie et Environnement). Le laboratoire est également Unité sous Contrat avec l'Institut National de la Recherche Agronomique (INRAE) pour permettre l'accueil de chercheurs de cette institution.

Le laboratoire va prochainement intégrer un nouveau bâtiment, la Maison de l'Économie, qui regroupera l'ensemble des enseignants-chercheurs et les doctorants en économie.

## ÉCOSYSTÈME DE RECHERCHE

La recherche à l'Université de Bordeaux est organisée sous la forme de départements regroupant différentes structures dans un domaine scientifique donné. Le GREThA appartient à titre principal au département de recherche « CHANGES - sciences sociales des changements contemporains » et à titre secondaire aux départements « Sciences de l'environnement » et ECoR (Évaluation, Comportements, Organisations). Chaque département regroupe des enseignants-chercheurs et des chercheurs appartenant à différents domaines des sciences humaines sociales. L'objectif du champ principal de rattachement du GREThA est d'analyser les changements contemporains dans l'ensemble des domaines sociétaux. Un membre du GREThA appartient à son comité de direction. À travers ces départements, le GREThA a participé au dépôt de six grands projets de recherche (GPR).

Le GREThA a créé avec la labellisation du CNRS un laboratoire international associé (International Research Project, IRP) en partenariat avec l'Institute of Public Goods and Policies à Madrid. Le soutien du CNRS lui a également permis d'obtenir la coordination du groupement d'intérêt scientifique GIS Défense et Stratégie. De plus, la plateforme de recherche universitaire Via Inno créée par le laboratoire en 2009 cherche à promouvoir l'intelligence technologique dans l'écosystème français de l'innovation, en étroite collaboration avec le CNRS.

## NOMENCLATURE DU HCÉRES ET THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

Sciences Humaines et Sociale; Économie (SHS1)

SHS1\_1 Économie

Le projet scientifique de l'unité s'organise autour de trois grands champs thématiques : « innovation, science, industries », « dynamiques des écosystèmes : environnement, villes, complexité » et « inégalités, développement, mondialisation ».

## DIRECTION DE L'UNITÉ

L'unité est dirigée par M. Tanguy Bernard, professeur à l'Université de Bordeaux, depuis 2019. Il a succédé à cette responsabilité à M. Marc-Alexandre Sénégas, professeur à l'Université de Bordeaux, qui a dirigé l'unité de 2011 à 2018.

## EFFECTIFS DE L'UNITÉ GREThA

Personnels en activité	Nombre au 01/06/2020	Nombre au 01/01/2022
Professeurs et assimilés	18	21
Maîtres de conférences et assimilés	33	31
Directeurs de recherche et assimilés	4	4
Chargés de recherche et assimilés	1	2
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	2	2
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	19	19

<b>Sous-total personnels permanents en activité</b>	<b>77</b>	<b>79</b>
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	4	
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	2	
Doctorants	41	
Autres personnels non titulaires	2	
<b>Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres</b>	<b>49</b>	
<b>Total personnels</b>	<b>126</b>	<b>79</b>

## AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ GRETHA

Le GREThA appartient à la catégorie des meilleures unités de recherche en économie en France. Sa production scientifique place le GREThA parmi les meilleurs laboratoires français en sciences économiques. L'unité est en progrès, avec un volume conséquent et de qualité de publications. La production scientifique est évaluée à environ 1000 produits (publications, conférences, et autres) sur la période 2015-2020. Sur le plan qualitatif, 40 % des articles sont publiés dans des revues de rang A selon le classement des revues en économie-gestion de Hcéres. Cette production est diversifiée sur le plan des thématiques et des méthodes de recherche. Elle apparaît comme bien répartie entre les trois programmes de recherche. En outre, 61 % des membres de l'unité ont une publication de rang A. La production est à la fois originale en traitant de sujets peu abordés dans le cadre national, comme par exemple l'économie de la science, de la défense ou de l'innovation. Elle répond également à la demande sociale en portant sur des thématiques incontournables comme celles gravitant autour du développement durable. Un élément probant est l'importance de l'activité contractuelle avec 92 contrats de recherche, dont 3 contrats européens et 7 ANR. En outre, 11 conventions CIFRE ont été signées et 25 % des doctorants en bénéficient. Cette activité permet à l'unité de bénéficier d'un budget conséquent.

Un aspect notable est la place des publications interdisciplinaires, y compris dans des revues de premier plan. Même si celles-ci ne doivent pas avoir vocation à remplacer les publications disciplinaires, elles démontrent l'intérêt des enseignants-chercheurs et chercheurs pour participer à l'émergence de nouveaux questionnements scientifiques aux frontières des disciplines. L'intérêt porté par le monde non académique aux travaux menés se manifeste par la diversité des interactions qui peuvent prendre la forme d'études et de financements contractuels, mais aussi par la participation des chercheurs aux débats sociétaux à travers différents médias.

S'agissant de la formation par la recherche, si l'accompagnement des doctorants est de bon niveau et leurs insertions professionnelles satisfaisantes, la durée des thèses est encore longue, les publications par doctorant en deçà de ce qu'il est possible d'espérer et la part des thèses non financées encore excessive. Par ailleurs, il apparaît un certain déséquilibre dans les encadrements de thèses entre les différents enseignants-chercheurs et chercheurs de l'unité.

Si l'organisation du laboratoire sous la forme de programmes de recherche relativement autonomes a répondu avec succès à l'objectif d'associer le plus grand nombre à la dynamique collective de recherche, elle peut aussi donner l'impression de ne pas suffisamment encourager les recherches transversales entre les programmes.

Le projet de fusion avec le LAREFI est bien préparé. Il est justifié sur le plan scientifique et soutenu par la grande majorité des personnels. Il devrait générer des synergies dans la production et la valorisation scientifique et donc accroître le rayonnement de la communauté des économistes bordelais. Néanmoins, il convient de ne pas négliger certaines inquiétudes exprimées par le personnel administratif. Par ailleurs, la fusion aurait pu conduire à une prise de risque plus importante dans la construction des programmes de recherche soit en faisant émerger une nouvelle thématique (par exemple l'économie du vin qui est un point fort du site), soit en accentuant l'intégration des programmes issus des deux unités.

## INTRODUCTION – UNITÉ LAREFI

### HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ LAREFI

Le LAREFI, Laboratoire d'Analyse et de Recherche en Économie et Finance Internationales, a succédé au Laboratoire d'Analyse et de Recherche économique (LARE) en 1999, lui-même créé en 1976. Le LAREFI revendique donc le fait d'être un des centres français les plus anciens en matière d'économie et de finance internationales. L'unité est située dans le bâtiment Recherche Économie de l'Université de Bordeaux (Facultés d'Économie et de Droit). Un déménagement est prévu à la Maison de l'Économie en 2021.

### ÉCOSYSTÈME DE RECHERCHE

La recherche à l'Université de Bordeaux est organisée sous la forme de départements regroupant différentes structures dans un domaine scientifique donné. Le département ECOr (Évaluation, Comportements, Organisations) auquel appartient le LAREFI à titre principal regroupe des chercheurs appartenant à différents domaines des sciences humaines et sociales : sciences de l'éducation, sciences et techniques des activités physiques et sportives, langues et cultures, gestion, psychologie et économie. L'ensemble regroupe quatre unités d'accueil, 365 membres (dont 135 doctorants) et 2 écoles doctorales. L'objectif est d'étudier le comportement humain au sens large et en particulier la réaction des individus aux politiques publiques. À ce titre, le LAREFI participe à un grand projet de recherche (GPR) proposé à la tutelle en cours d'évaluation. À titre secondaire, le LAREFI participe également aux travaux du département « CHANGES ».

Le LAREFI participe aux activités du groupement de recherche européen GDR Monnaie-Banques-Finance et à celles du groupement international GDRI économie internationale du développement. Le LAREFI entretient des relations avec des partenaires locaux, en particulier la Banque de France (séminaires), les écoles de commerce et l'Institut Scientifique de la Vigne et du Vin à travers une participation à son conseil scientifique et à ses programmes de recherche.

### NOMENCLATURE DU HCÉRES ET THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

Sciences Humaines et Sociale; Économie (SHS1)

Le projet scientifique de l'unité s'organise autour de trois thématiques : « innovation, science, industries », « dynamiques des écosystèmes : environnement, villes, complexité » et « inégalités, développement, mondialisation ».

SHS1\_1 Économie

SHS Sciences humaines et sociales

SHS1\_1 Économie

### DIRECTION DE L'UNITÉ

L'unité est dirigée par M. Jean-Marie Cardebat, professeur à l'Université de Bordeaux.

### EFFECTIFS DE L'UNITÉ LAREFI

Personnels en activité	Nombre au 01/06/2020	Nombre au 01/01/2022
Professeurs et assimilés	5	5
Maîtres de conférences et assimilés	12	12
Directeurs de recherche et assimilés	0	0
Chargés de recherche et assimilés	0	0
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	1	1
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	3	3
<b>Sous-total personnels permanents en activité</b>	<b>21</b>	<b>21</b>
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	5	

Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	0	
Doctorants	18	
Autres personnels non titulaires	0	
<b>Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres</b>	23	
<b>Total personnels</b>	<b>44</b>	<b>21</b>

## AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ LAREFI

Une caractéristique remarquable du laboratoire est sa spécialisation ancienne en économie internationale et des matières premières. Ce positionnement a été fructueux puisque l'analyse bibliométrique fait apparaître sur la période évaluée une dynamique de la production scientifique largement positive aussi bien sur le plan quantitatif que qualitatif. Malgré des effectifs limités et stables, le nombre de publications dans des revues classées par le Hcéres a augmenté significativement de 23 % par rapport à la période précédente, avec également une amélioration qualitative qui se traduit par 41 % des publications dans des revues de rang A. Une certaine hétérogénéité apparaît toutefois avec 42 % de la production scientifique concernant le thème Macroéconomie et commerce international.

La visibilité du laboratoire s'en est trouvée accrue comme l'attestent l'organisation d'un nombre significatif de colloques internationaux, l'activité éditoriale soutenue des chercheurs, leur présence dans les médias et l'importante activité contractuelle. Toutefois, une marge de progression subsiste en matière de mobilité internationale des chercheurs et de contrats post-doctoraux.

L'unité bénéficie d'une bonne intégration dans l'écosystème national et régional grâce notamment à la spécialisation de ses enseignants-chercheurs dans les thématiques liées aux matières premières et au vin (contrat européen Interreg Vin, Innovation et Compétitivité Internationale), ce qui confère à l'unité un avantage comparatif de niche sur ces questions.

Le laboratoire est fortement impliqué dans la formation doctorale. Les résultats en matière d'insertion professionnelle sont bons même si la durée des thèses est parfois excessive, la répartition des publications entre les doctorants non homogène et le nombre de thèses CIFRE faible. L'organisation du laboratoire caractérisée par une collégialité dans sa gouvernance permet assurément une mobilisation efficace des enseignants-chercheurs au service du collectif.

Le projet de fusion avec le GREThA est bien préparé. Il est justifié sur le plan scientifique et soutenu par la grande majorité des personnels. Il devrait générer des synergies dans la production et la valorisation scientifique et donc accroître le rayonnement de la communauté des économistes bordelais. Néanmoins, il convient de ne pas négliger certaines inquiétudes exprimées par le personnel administratif. Par ailleurs, la fusion aurait pu conduire à une prise de risque plus importante dans la construction des programmes de recherche soit en faisant émerger une nouvelle thématique (par exemple l'économie du vin qui est un point fort du site), soit en accentuant l'intégration des programmes issus des deux unités.

Les rapports d'évaluation du Hcéres  
sont consultables en ligne : [www.hceres.fr](http://www.hceres.fr)

Évaluation des coordinations territoriales  
Évaluation des établissements  
Évaluation de la recherche  
Évaluation des écoles doctorales  
Évaluation des formations  
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein  
75013 Paris, France  
T. 33 (0)1 55 55 60 10

[hceres.fr](http://hceres.fr)

[@Hceres\\_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)